

Une des causes probables de la folie fuite de Hamlet n'a pas été jusqu'ici indiquée par les critiques. On a dit : Hamlet fait le jeu pour rocker sa pensée comme Brutus. En effet on est à l'aise dans l'impuissance apparente pour courir un grand déssein ; l'idiot supposé n'est à l'aise. Mais le cas de Brutus n'est pas celui de Hamlet. Hamlet fait le jeu pour sa sûreté. Brutus courre son projet, Hamlet sa personne. Ses meurs de ces cours tragiques étant connues, du moment que Hamlet, par la révélation du mortier, connaît le forfait de Claudio, Hamlet est en danger. Il doit tout faire pour empêcher ce malheur qui est dans le poche de manifester, et l'on sent dans Shakspeare la profonde préoccupation des vieilles trahisons royales. Au moyen âge et au bas empire, et même plus anciennement, malheur à qui s'apercevait d'un meurtre ou d'un empoisonnement commis par le roi. Ovide, conjuré Voltaire, fut exilé de Rome pour avoir quelque chose de suspect dans la maison d'Auguste. Savoir que le roi était un assassin, c'est un crime d'état. Quand il plaisait au prince de n'avoir pas eu de moins il y allait de la tête à tout ignorer. C'est une maxime politique que d'avoir de bons yeux. Une femme suspect de soupçon était perdue. Il n'avait plus qu'un refuge, la folie, passer pour "un innocent" ; on le suspectait, et tout était dit. Quand le chambellan Ruyolin eut trouvé la boîte de fer dont Frédéric l'Aveugle avait emprunté Edmond II, il se hâta de dire : " J'habite ", dit le chroniqueur saxonne de 1016, et si. Savoir de cette façon. Héros de Nîmes ayant découvert par hasard que le Roi nommé était frastrelide, il fut déclaré fou par les médecins et renvient à la folie ~~enferme~~ ^{pour la vie} dans une cloître. Il vécut ainsi paisible, malheureux et attendant la mort avec un air lasseur. Hamlet court le même périple et a recours au même moyen. Il se fait déclarer fou comme l'opéraction, et il s'habite comme Ruyolin. Ce qui n'empêche pas Claudio inquiet de faire effort deux fois pour se débarrasser de lui, au moyen du drame par la hache ou le poignard en Angleterre, et au dénoyement par le poison.

*R.F.
BIBLIOTHEQUE NATIONALE
PARIS*

Souvenez-vous du conseil que, dans Eschybe, l'Océan donne à Prométhée : Sembler fou est le secret du sage.

La même indication se retrouve dans le roi Lear, le fils du comte de Gloucester se réfugia, lui aussi